

1. Un couple mixte

Lui : Je voulais te dire que je...

Elle : Oui ?

Lui : Enfin que je...

Elle : Fraîcheur des amours adolescentes qui nous racontent que, par-delà les barrières sociales, économiques, de culture, de religion, que tout absolument tout est possible.

Lui : Je voulais te dire que je...

Elle : Et tout l'est sans doute puisqu'il suffit d'y croire. Oui ? Tu voulais me dire que tu ?

Lui : J'aime tes yeux.

Elle : Moi aussi j'aime tes yeux. J'aime aussi beaucoup me voir dans tes yeux.

Lui : Ils sont si bleus, tes yeux, j'ai envie de me plonger dedans.

Elle : Personne ne nous regarde ?

Lui : Non.

Elle : Alors plonge...

2. La règle du jeu

Le Professeur : Mes chers enfants. Hier, vous ne l'ignorez pas, puisque la chose vous a valu un jour de congé que vous aurez, je n'en doute pas une seconde, mis à profit pour parfaire votre tendance naturelle à la procrastination... hier, donc, pendant que vous faisiez profiter votre cerveau d'un repos bien peu mérité, mes collègues et moi-même participions à une journée pédagogique qui, vous allez le voir, fut riche en enseignements très pratiques - A, taisez-vous quand je parle. Hier donc, une éminente chercheuse de l'Institut Gouvernemental des Sciences psychopédagogiques nous a fait l'honneur de nous proposer une petite expérience ma foi fort édifiante.

La Chercheuse : Prenez un groupe donné, classe d'adolescents, personnel de prison, conseil d'administration, divisez-le en deux catégories selon un critère quelconque. Puis décidez arbitrairement que d'un côté vous avez des êtres supérieurs, de l'autre des êtres inférieurs. Traitez chacun en conséquence. Et observez...

Le Professeur : Bref. Je vous passe les détails du raisonnement. Comme les plus observateurs d'entre vous l'auront sans doute déjà remarqué, certains ont des yeux bruns, d'autres des yeux bleus. Qu'est-ce qui, à votre avis, détermine la couleur des yeux ?

X : L'amour ?

C : Dieu ?

Le Professeur : Très drôle. Comme vous l'ignorez tous, la couleur est déterminée par la quantité de mélanine présente dans l'iris. Plus l'iris contient de mélanine, plus il sera sombre. Il en résulte que les yeux bleus contiennent infiniment moins de mélanine que les yeux bruns. Or, qu'est-ce que la mélanine ? La mélanine est un pigment brun amino-soufré qui se trouve à différents endroits de l'organisme et qui - fermez la bouche quand vous bâillez, B - la mélanine est un pigment qui... Bref. Allons à l'essentiel puisque le détail vous assomme. Des études scientifiques, donc, ont montré une corrélation très forte entre la couleur des yeux et les aptitudes cognitives de l'individu. Autrement dit, dans un langage que vous comprendrez tous : les yeux bruns apprennent mieux, et plus vite, que les yeux bleus.

La Chercheuse : ...annoncera le professeur à la classe sidérée. Echanges de regards perplexes. Où l'on s'entre-évalue à l'aune de cette nouvelle donne.

Le Professeur : *Ceteris paribus sic stantibus*, évidemment.

Z : N'importe quoi.

Le Professeur : Je crains, Z, que votre seule personne suffise à attester la pertinence de cette théorie. (*Rires gras des yeux bruns*) Pour ceux qui objecteraient que notre ami Z ne constitue pas à lui seul un échantillon suffisamment représentatif de son groupe, je ferai remarquer simplement que, contrairement aux idées reçues, la majorité des élites, politiques, scientifiques, artistiques, sportives, ont de tout temps eu les yeux bruns. Il y a des exceptions, évidemment. Mais qui n'en ont que d'autant plus de mérite. Silence dans la classe ! En application de la politique d'accompagnement personnalisé préconisée par le ministère, mes collègues et moi-même avons décidé, à titre expérimental, de prendre la mesure suivante. D, venez ici.

D : Moi ? Pourquoi moi ? Encore moi ?

Le Professeur : Dans ce sac, vous trouverez des collerettes orange. Distribuez-les à tous les yeux bleus de la classe.

D : Je préfère ça.

Le Professeur : Bien. Les yeux bleus : vous les porterez dès que vous franchirez le portail de l'établissement. Et ne les retirerez qu'à la sortie. Ainsi, chacun saura à qui il a affaire.

U : Mais c'est de la stigmatisation !

Le Professeur : Non. C'est un jeu de rôle. Et puis, sincèrement, vous croyez que c'est en niant la réalité qu'on la change ? Vous ne voulez pas donner à vos camarades une chance de s'extraire de leur condition ?

U : Quelle condition ?

Le Professeur : Vous voyez : vous ne comprenez rien à rien. Donc mettez cette collerette.